
Quatre	ghettos,	quatre	synagogues	et	cinq	charniers
Voyage	de	prière	pour	la	RENONCEMENT	ET	LA	GUERRE	de	nos	pays	jusqu'en	Ukraine	

du	20	au	28	août	2024
Rapport	de	Mechthild	et	Markus	Neurohr,	Zurich

«Si	mon	peuple,	appelé	de	mon	nom,	s'humilie	et	prie,	s'il	cherche
ma	face	et	se	détourne	de	ses	mauvaises	voies,	alors	 j'entendrai
du	ciel,	je	pardonnerai	leurs	péchés	et	je	guérirai	leur	pays!»	-	Par-
ce	que	Dieu	a	parlé	ainsi	à	Salomon	pendant	la	nuit	(2	Chr	7,14),
nous	attendons	nous	aussi	de	notre	Père	céleste	la	réconciliation
et	 la	 guérison	 pour	 nos	 pays,	 nos	 nations	 et	 nos	 peuples.	 C'est
pourquoi	nous	avons	voyagé	le	long	du	chemin	par	lequel	les	Juifs
de	Galicie	et	de	Slovaquie	ont	été	déportés	de	leurs	maisons,	via
Sahy,	 jusqu'à	 la	 synagogue	 Rumbach	 de	 Budapest,	 puis	 jusqu'à
Oujgorod,	à	la	frontière	ukrainienne,	avant	de	traverser	les	Carpa-
tes	jusqu'à	Kolomea.	De	là,	ils	ont	dû	parcourir	150	km	à	pied	jus-
qu'à	Kamenets-Podolski,	 leur	destination	finale	 :	une	fosse	com-
mune	 pour	 23	 600	 personnes	 les	 27	 et	 28	 août	 1941.	 Le	 jour

même	du	83e	anniversaire,	nous
étions	 là-bas	en	tant	qu'invités	à
la	 cérémonie	 commémorative
juive.	Ensuite,	 les	habitants	nous
ont	 encore	 montré	 un	 charnier
d'enfants.

Nous	sommes	des	juifs	messianiques	et	des	chréti-
ens	 d'églises	 catholiques,	 protestantes,	 pen-
tecôtistes	et	charismatiques,	de	neuf	nations	 (SK,
PL,	CZ,	D,	CH,	AT,	UA,	IR	et	HU).	Nous	ne	sommes
pas	des	représentants	officiels,	mais	la	foi	en	Jésus
nous	unit.	Et	chez	nous,	nous	avons	beaucoup	de
sœurs	et	de	frères	qui	ont	soutenu	notre	initiative
et	ont	prié	pour	nous.

Devant	 le	 Dieu	 d'Abraham,	 d'Isaac	 et	 de	 Jacob,
nous	nous	sommes	tenus	dans	quatre	endroits	où
il	 y	 avait	 des	 ghettos,	 dans	 quatre	 synagogues,
dont	une	 seule	 sert	 aujourd'hui	de	 lieu	de	prière
juif,	et	dans	cinq	charniers.	Dans	chaque	lieu,	nous
nous	 sommes	 souvenus	 du	 passé	 et	 avons	 com-
mémoré	l'holocauste.	Ce	que	les	mots	ne	peuvent
pas	 exprimer	 s'est	 concentré	 dans	 des	 moments
de	 silence,	 lors	 de	 la	 lecture	 de	 dix	 noms	 et	 de
l'allumage	de	sept	bougies.

Nous	avons	confessé	nos	péchés	et	proclamé	notre	 foi
en	l'Agneau	de	Dieu,	qui	enlève	le	péché	du	monde,	et
que	l'Église	et	Israël	sont	unis	pour	toujours.	Nous	nous
sommes	fiés	à	la	promesse	de	salut	de	Dieu	et	avons	de-
mandé	la	grâce	et	la	miséricorde	pour	nous,	nos	villes	et
nos	pays.	Israël,	ta	vocation	est	unique!	Par	ce	voyage,

nous	 déclarons	 publiquement	 que	 nous	 nous	 ti-
endrons	avec	toi	dans	la	prière,	comme	Ruth,	la	Moa-
bite,	l'a	dit	à	sa	belle-mère	juive	Naomi	:	«	Ton	peuple
est	mon	peuple	et	ton	Dieu	est	mon	Dieu	!

Nous	avons	demandé	aux	rabbins	de	réciter
le	kaddish	et	la	bénédiction	aaronitique.

A	Zabolotiv,	près	du	charnier	de
1200	personnes,	juives	pour	la
plupart,	qui	ont	été	tuées	ici	

le	22	février	1941.

Ushgorod	-	Philharmonia

ancienne	synagogue

Nous	avons	confiance	en	
la	promesse	de	salut	de	Dieu

Nous	prenons	le	même
chemin.



CONFESSION
•	Aujourd'hui,	nous	nous	tenons	devant	vous,	nos	frères	juifs,	en	tant	que
membres	de	différentes	Églises	chrétiennes	et	nations	d'Europe	centrale.
Nous	nous	souvenons	avec	vous	du	sort	de	votre	peuple	en	termes	brefs,
conscients	que	nous	sommes	incapables	de	ressentir	ce	qu'ils	ont	ressenti
dans	ce	ghetto,	de	penser	ce	qu'ils	ont	pensé,	de	crier	ce	qu'ils	ont	pleuré,
de	 souffrir	 ce	qu'ils	 ont	 souffert.	Mais	nous	prenons	position	avec	 vous,
face	aux	péchés	des	auteurs,	des	spectateurs	et	des	ignorants.

•	Nous	 prions	 avec	 les	mots	 du	prophète	 juif	Daniel	 9,4ff:	«Seigneur,	 ...
«Seigneur,	Dieu	grand	et	redoutable	...	nous	avons	péché,	nous	avons	agi
en	 hommes	 pervertis,	 nous	 avons	 été	 méchants	 et	 rebelles,	 nous	 nous
sommes	détournés	de	tes	commandements	et	de	tes	règles.	Nous	n'avons
pas	écouté	tes	serviteurs,	les	prophètes,	lorsqu'ils	ont	parlé	en	ton	nom	à

nos	rois,	à	nos	chefs,	à	nos	ancêtres	et	à	tout	le	peuple	du	pays	...
nous	 ne	 pouvons	 que	 rougir	 de	 honte,	 comme	 c'est	 le	 cas	 au-
jourd'hui	 à	 cause	 des	 infidélités	 dont	 nous	 nous	 sommes	 rendus
coupables	envers	toi....	nous	avons	péché	contre	toi...	il	n'a	pas	été
fait	quelque	chose	de	semblable	à	ce	qui	a	été	fait	contre	Jérusa-
lem»!

•	Nous	 entendons	 donc	 ce	 que	 le	 roi	 Salomon	 a	 entendu	 de	 la
part	de	Dieu	et	nous	faisons	confiance	à	 la	parole	de	notre	Père
céleste	:	«Si	mon	peuple,	qui	est	appelé	par	mon	nom,	s'humilie,
prie,	cherche	ma	face	et	se	détourne	de	ses	mauvaises	voies,	alors
j'écouterai	 du	 ciel,	 je	 pardonnerai	 ses	 péchés	 et	 je	 guérirai	 son
pays»	(2	Chr	7,14).

•	Tout	d'abord,	il	y	a	l'ignorance	de	l'élection	de	Dieu	:	TU	as	fait
d'eux	TON	peuple	élu	(Ps.	100,3).	Nous	ne	tenons	pas	compte	de
TON	appel	pour	Israël	:	Ils	seront	TON	trésor	parmi	tous	les	peu-
ples	(Ex	19,5).	Il	y	a	un	profond	rejet	et	une	aversion	contre	TON
amour	pour	 Israël.	L'apôtre	Paul	nous	a	appris	qu'en	ce	qui	con-
cerne	l'élection,	ils	sont	les	bien-aimés	de	Dieu	à	cause	des	pères
(Ro	 11,28).	 Avec	 lui,	 nous	 demandons	 :	 «	 Dieu	 a-t-il	 rejeté	 son
peuple	?	En	aucun	cas	!	(Ro	11,1).

•	Le	supersessionisme	est	 la	 conséquence	négative	 immédiate	 :
En	 tant	que	 chrétiens	et	 églises,	 nous	avons	enseigné	à	être	 les
seuls	peuples	élus,	 les	meilleurs	ou	même	 les	meilleurs,	 tout	au
long	des	 siècles,	 au	 lieu	de	nous	positionner	 comme	 cohéritiers
(Eph	3,6)	avec	Israël,	comme	notre	«	frère	aîné	».

•	Nous	prenons	conscience	de	notre	silence	pendant	des	décen-
nies	et	de	notre	refus	de	 faire	face	à	 la	vérité.	En	tant	que	nati-
ons,	nous	nous	sommes	surestimés	et	avons	dégradé	et	méprisé
les	 Israélites.	Nous	nous	sommes	opposés	à	eux,	nous	 les	avons
rendus	responsables	de	tous	nos	problèmes,	nous	nous	sommes
sentis	dominés	et	exploités.	Nous	avons	cru	au	récit	de	la	conspi-
ration	du	gouvernement	mondial	juif.

Pour	la	
première	fois	

des	Allemands	
confessent	ici	leurs	péchés	et	

implorent	la	miséricorde	sur	le	lieu	du	
massacre	au	charnier	de	Kamenets-Podolski,	où,	en	

l'espace	de	deux	jours,	23'600	personnes	ont	été	tuées.

au	charnier	de	Kolomea
une	nouvelle	unité	se	forme	

avec	le	maire	
et	les	représentants	de	toutes	les	

églises	chrétiennes



Chaque	cérémonie	en	Ukraine	commençait	toujours	par	une	trentaine	de	coups	de
marteau	 qui	 se	 succédaient	 lentement	 en	mémoire	 des	 soldats	 tombés.	 Cela	 res-
semblait	à	des	coups	de	hache	sur	du	bois	dur.	L'hymne	national	a	ensuite	été	en-
tonné.	Les	personnes	présentes	ont	ensuite	été	saluées,	 les	participants	au	voyage
ont	été	présentés	et	la	destination	a	été	annoncée.	

Un	bref	résumé	de	l'histoire	qui	s'est	déroulée	en	ce	lieu	et	qui,	pour	beaucoup,	était
comme	enveloppée	de	silence	et	pesait	sur	les	gens	comme	une	malédiction,	a	suivi.	

Nous	 avons	 proclamé	 la	 promesse	 de	 Dieu	 qu'il	 guérirait	 cet	 endroit	 et	 le	 pays	 si
nous	nous	 repentons,	 comme	nous	 le	 savons	du	 livre	de	Daniel.	Ensuite,	 sept	per-
sonnes	 locales	 ont	 lu	 chacune	 dix	 noms	 de	 personnes	 qui	 ont	 perdu	 la	 vie	 à	 cet
endroit.	Une	bougie	a	ensuite	été	allumée	à	la	ménorah.	

S'en	sont	suivies	des	confessions	de	culpabilité	et	de	pénitence	de	la	part	de	nos	par-
ticipants	et	au	nom	de	 leurs	nations.	Puis	des	responsables	 locaux	d'églises	chréti-
ennes	et	des	 juifs	messianiques	sont	venus	se	 repentir,	 toujours	en	souvenir	et	en
lien	avec	l'ensemble	du	peuple	d'Israël,	le	premier	peuple	élu	de	Dieu	et	la	prunelle
de	ses	yeux.

La	prière	sacerdotale	à	l'Agneau	de	Dieu,	qui	enlève	le	péché	du	monde,	a	été	suivie
de	prières	de	bénédiction	pour	l'Ukraine	et	Israël.	-	Tous	les	participants	locaux	ont
ensuite	été	invités	à	un	dîner.	De	nouvelles	relations	se	sont	nouées.

...	et	partout	les	
affiches	avec	les	photos	

des	soldats	tombés	au	combat

Après	la	cérémonie	près	du	charnier	de	Zabolotiv	:
Une	nouvelle	unité	s'est	formée	et	le	rabbin	a	parlé	pour	la

première	fois	avec	le	rabbin	messianique.
Dieu	a	commencé	à	guérir	le	pays.

33	ans	
d'Ukraine	

Jour	de	l'indépendance	
samedi	

24	août	24
tôt	le	matin	

6-7h		



Echos	Dr.	David	Singer,	vice-président	du	réseau
des	communautés	juives	de	Hongrie	(Le	président	n'a
pas	pu	être	présent	ce	jour-là)	a	déclaré	:
Nous	remercions	Dieu	de	ce	que,	même	dans	la	nuit
noire	des	temps	de	guerre,	il	y	avait	des	personnes
fidèles	à	la	lumière	et	à	l'amour	qui	étaient	prêtes	à
prendre	des	risques.	Beaucoup	d'entre	eux	ont	montré
leur	véritable	amour	pour	le	Dieu	d'Israël	en	sauvant
des	vies	humaines.	Nous	tenons	ici	à	leur	témoigner
notre	respect,	en	particulier	au	nom	des	Justes	du
peuple	de	Budapest.

		Impressions	de	la	cérémonie	au	charnier	de	Kolomea.	
-	Les	gens	du	groupe	Maranata	ont	été	profondément
touchés	:	C'était	une	réponse	à	la	prière.

-	Un	mince	arc-en-ciel	est	resté	longtemps	visible	dans
le	ciel,	ainsi	que	des	nuages	comme	des	ailes	d'ange.

-	J'ai	vu	la	lumière	s'élever	de	la	terre	au-dessus	du
charnier.

Objectif
Le	premier	objectif	n'est	pas	l'Homme	Nou-
veau,	l'unité	ou	la	paix,	mais	Jésus/Jeschua,
qui	est	lui-même	la	paix,	Lui,	l'Agneau,	à	qui
nous	pouvons	apporter	le	péché	du	monde.
C'est	Lui	que	nous	cherchons	ensemble,	ainsi
que	le	Père.	C'est	Lui,	le	Dieu	d'Araham,
d'Isaac	et	de	Jacob,	que	nous	adorons	dans
le	Saint-Esprit	et	que	nous	bénissons	son
peuple,	Israël.	
L'antisémitisme	n'est	pas	seulement	une
faute	morale,	mais	un	péché	contre	le	Créa-
teur	du	monde,	qui	a	choisi	ce	peuple	pour
apporter	des	bénédictions	au	monde	à	tra-
vers	lui.

Rumbach-Synagogue,	Budapest	
Nous	savons	maintenant	comment	prier:	
•	Confesser	le	péché	et	bénir	d'abord	Israël.
•	Igor,	un	juif	messianique,	a	dit	:	«	Jésus
nous	regarde	avec	ses	yeux	juifs.
•	Et	nous	sommes	pleins	de	gratitude,	pour
le	grand	effort	de	préparation	de	Hans,	Pa-
vol	et	des	responsables	locaux.

Chaussures	 sur	 le	 Danube	 de	 personnes	majoritaire-
ment	 juives,	 noyées	 dans	 l'eau	 glacée	 en	 1941.	 Les
restes	 retrouvés	ont	été	enterrés	dans	 le	 jardin	de	 la
grande	synagogue.


